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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
BIENVENIDA A LA CIUDADANÍA 
 
DAN IEEQ Y SEDEQ BIENVENIDA A LA CIUDADANÍA A MÁS DE 800 ESTUDIANTES 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Secretaría de Educación del Estado dieron la 
bienvenida a la ciudadanía a más de 800 estudiantes, que cumplirán la mayoría de edad antes del 2 de junio, 
en los cinco planteles del Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica (CONALEP) en la entidad.  El 
acto cívico se realizó en el plantel San Juan del Río con la participación de autoridades del IEEQ, del Instituto 
Nacional Electoral (INE) y educativas, así como del alumnado de los campus Roberto Ruiz Obregón, 
Automotriz, Aeronáutico y Amealco, quienes siguieron la actividad de manera remota. La Consejera 
Presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, dijo que el evento se llevó a cabo en el marco del convenio de 
colaboración entre el Instituto, el CONALEP y la SEDEQ, con el objetivo de invitar a las juventudes a ejercer 
sus derechos ciudadanos y participar en la democracia.  “Ustedes dictarán el rumbo del país y del estado, 
atrévanse a vivir esta gran oportunidad y ejerzan sus derechos como ciudadanas y ciudadanos. Muchas 
felicidades”, señaló. La Consejera Karla Isabel Olvera Moreno, Presidenta de la Comisión de Educación 
Cívica y Participación, impartió una plática informativa en la que destacó la importancia del voto de las 
juventudes para la democracia, la funciones del IEEQ, así como los distintos mecanismos de participación 
ciudadana dentro y fuera del proceso electoral. “Tenemos una gran responsabilidad con nuestro estado y 
es importante que seamos conscientes del poder de decisión que tenemos como ciudadanía, para modificar 
políticas públicas”, indicó. Jazmín Escoto Cabrera, representante de la Junta Local del INE, invitó a las y los 
estudiantes que cumplirán la mayoría de edad a que participen en la convocatoria para observación 
electoral. Además, informó los requisitos y plazos para tramitar la credencial para votar. El Director General 
del CONALEP Querétaro, Agustín Casillas Gutiérrez, agradeció la colaboración de las instituciones, a fin de 
contribuir a generar conciencia sobre la relevancia de la participación en los procesos que inciden en el 
desarrollo de la sociedad.  Asimismo, reconoció la fortaleza de las autoridades electorales y puntualizó que 
848 estudiantes de los cinco planteles del CONALEP tendrán la mayoría de edad antes de la próxima 
jornada electoral. El Coordinador de Educación Media Superior y Formación para el Trabajo, Luis Fernando 
Pantoja Amaro, exhortó a las y los alumnos a tomar las decisiones que permitan seguir construyendo una 
sociedad igualitaria, con oportunidades para todas y todos. En presencia del Director del plantel de San 
Juan del Río, José Julio Rodríguez Guzmán, las autoridades dieron la bienvenida simbólica a la ciudadanía a 
las y los estudiantes con un pastel de cumpleaños. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/dan-ieeq-y-sedeq-bienvenida-a-la-ciudadania-a-mas-de-800-
estudiantes/ 
 
https://queretaro24-7.com/dan-ieeq-y-sedeq-bienvenida-a-la-ciudadania-a-mas-de-800-estudiantes/ 
 
CONVENIOS DE COALICIÓN  
 
MORENA, PVEM Y PT, EN ALIANZA EN 10 MUNICIPIOS 
Por Miyazaqui Blanco 
Morena, el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y el Partido del Trabajo (PT) irán unidos en 12 de 
15 distritos locales y en 10 de 18 municipios, así quedó el registró del convenio de coalición que se presentó 
ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). Entregada al organismo autónomo a las 19:22 
horas del viernes, a poco tiempo del cierre de los registros de coaliciones, los tres partidos definieron que 
sí irán aliados en la capital del estado y en San Juan del Río. Sin embargo, no se ha definido todavía qué 
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partido político encabezará estas candidaturas, por lo que el IEEQ instó a los partidos a definirlo. En los 
otros municipios donde también habrá alianza se definió que el Verde Ecologista encabece las de Amealco 
De Bonfil y Humilpan, el último encabezado por Juan Guzmán y quien ya se registró para buscar la 
reelección en ese partido. Por otro lado, el PT encabezará en Peñamiller y Pinal de Amoles; y Morena en 
Tequisquiapan, Jalpan de Serra, Cadereyta de Montes y en Arroyo Seco también. En cuanto a los distritos 
locales, los partidos definieron que la mayoría de los distritos los encabezará Morena, que incluye el 1, 2, 3, 
10, 11, 12 y 15, que engloban la capital del estado, San Juan del Río Tequisquiapan y Jalpan. El PT se quedará 
con el 4, ubicado en el municipio de Querétaro, y con el 14, en Ezequiel Montes. Finalmente, el Verde 
Ecologista se quedaría con los 7, 8 y 9, que están en la capital, Corregidora y Amealco. Por ahora aún se 
encuentra en análisis por el área jurídica del IEEQ si esta propuesta de coalición cumple o no con los 
requisitos, tomando en cuenta que no se definió que partido encabezará las elecciones en la capital y el 
segundo municipio más poblado del estado. (EUQ 3) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/morena-pvem-y-pt-en-alianza-en-10-municipios/ 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
Se empieza a definir la contienda. Por parte de MORENA, PT y PVEM, irán coaligados en 10 municipios y 12 
diputaciones locales. Esta es la propuesta que se entregó este viernes previo a que finalizara el plazo para 
hacerlo legalmente ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro. Los distritos que irán en coalición 
son: 1, 2, 3, 4, 7, 8, 10, 12, 14 y 15, mientras que en las alcaldías irán en Amealco de Bonfil, Arroyo Seco, 
Cadereyta de Montes, Huimilpan, Jalpan de Serra, Peñamiller, Pinal de Amoles, Querétaro, San Juan del Rio 
y Tequisquiapan. El balón está en la cancha del consejo general que determinará si procede o no dicha 
propuesta. Es importante destacar que tanto MORENA y sus aliados, así como el PAN y los suyos, enviarán 
a sus mejores perfiles para las contiendas constitucionales pues estos resultados marcarán el rumbo del 
2027, año en que estará en juego la Gubernatura y los cargos locales. A "darle que es mole de olla" como 
dijera mi abuelo. Estará reñida la contienda y los candidatos deberán de ser cuidadosos y no infringir la ley. 
En lo que concierne al Senado, el candidato de Morena y experto en derecho electoral, Santiago Nieto, será 
quien tome las riendas de este proceso para buscar ganarlo y acceder al escaño. Del otro lado está Lupita 
Murguía, quien tiene mucho camino recorrido en esto de la política. ¡Arre con la que barre! Ya falta poco. 
(N 3) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez 
Limitadas. Así se ven las alianzas partidistas en Querétaro rumbo a las elecciones de este año. El llamado 
frente PAN-PRI-PRD renunció a coaligarse localmente y prefirió la figura de las candidaturas comunes, 
mientras la Coalición Morena-Verde-PT registró ante el IEEQ un convenio parcial, el único, en 10 de los 18 
municipios y en 12 de las 15 diputaciones. Llámele autosuficiencia, exceso de confianza o arrogancia de 
ambos grupos, pero el partido gobernante en nuestro estado, Acción Nacional, no inscribió coalición alguna 
con el Revolucionario Institucional y de la Revolución Democrática. ¿En qué consisten las candidaturas 
comunes? Cada partido registra a quien considera lo puede representar en la contienda y suscribe su propia 
plataforma política. La coalición, que ya no se dio, incluiría proyecto y plataforma. En la boleta aparecerán 
la foto del candidato y logos por separado. Tienen hasta el día 27 de marzo para determinar las 
candidaturas comunes. Por su lado “Sigamos haciendo historia en Querétaro” acordó ir en coalición en los 
distritos 1, 2, 3, 4, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 14 y 15. Esto significa que Morena, Verde y PT postularán por separado 
en el 5, 6 y 13. En esa lógica, se unirán en 10 municipios: Amealco, Arroyo Seco, Cadereyta, Huimilpan, 
Jalpan, Peñamiller, Pinal de Amoles, Querétaro, San Juan del Río y Tequisquiapan. De acuerdo con Héctor 
Maqueo, vocero del Instituto Electoral del Estado de Querétaro “la solicitud se encuentra en análisis por el 
área técnica jurídica a fin de revisar el cumplimiento de los requisitos constitucionales, legales y 
reglamentarios vinculados tanto con el contenido del convenio como con los órganos facultados para 
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aprobar la alianza electoral, así como la validez del procedimiento seguido ante los partidos que pretenden 
coaligarse”. Así las cosas, nos dijo ayer el funcionario, el Consejo General del IEEQ determinará la 
procedencia o no del convenio conforme con la normatividad aplicable. Doy fe. (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/juntos-pero-no-revueltos-2/ 
 
LEY DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
 
CONJUNTAN PROPUESTAS DE ORGANIZACIONES SOCIALES 
Por Gualita Jiménez 
La presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana en la LX Legislatura del estado de Querétaro, 
Graciela Juárez Montes, manifestó que se encuentra alistando los últimos detalles para la presentación de 
la iniciativa de creación de una nueva “Ley de Participación Ciudadana”. Mencionó que, actualmente, el 
proyecto propuesto se envió a la Secretaría de Planeación que encabeza Antonio Rangel Méndez; y al 
Instituto Electoral del estado de Querétaro, quienes incluirían algunas observaciones y sugerencias a esta 
nueva normativa, como la disminución del número de firmas requeridas para solicitar ejercicios de 
participación ciudadana. “El documento lo tiene justo el secretario de Planeación. Ya platiqué con él, el 
documento ya se envió al Instituto Electoral para las observaciones que le tengan que hacer. Yo estoy 
prácticamente con todo el esqueleto de todo para la iniciativa, yo lo tengo ya listo para que, en cuanto nos 
entreguen el documento, nos sentamos todos, que esa sería la última reunión que tendríamos, y ya estar en 
posibilidades de presentar la iniciativa”, destacó. Asimismo, Graciela Juárez precisó que se contemplarán 
propuestas realizadas por organizaciones civiles, que buscan incrementar y agilizar la aportación social 
que se pudiera generar en diversos temas. Por ello, antes de presentar la iniciativa, dijo, se efectuará una 
reunión final con estas agrupaciones. “Se nos vinieron varios temas que nos complicaron el seguimiento o 
que ya se diera el año pasado, por el periodo vacacional y aparte, también, yo estuve insistiendo mucho en 
que nos reuniéramos antes de salir de vacaciones para poder ya tener esa reunión final, que esa la tenemos 
que tener. La idea es justo que vean los colectivos que la propuesta que en algún momento hicieron viene 
contemplada en esta nueva ley”, manifestó. Juárez Montes indicó que se incluyeron hasta un 70 por ciento 
de las propuestas de las organizaciones, por lo que consideró que esta ley será una normativa “completa” 
que, además, permitiría al estado ser de los primeros lugares a nivel nacional, en la efectividad de garantías 
de participación de la sociedad. (PA 6) 
 
https://plazadearmas.com.mx/conjuntan-propuestas-de-organizaciones-sociales/ 
 
PARIDAD 
 
IEEQ MODIFICA LINEAMIENTOS DE PARIDAD 
Por segunda ocasión, el Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ) aprobó una modificación 
al Directrices de paridad del IEEQ para garantizar el cumplimiento del principio de paridad en el registro y 
asignación de candidatos en el proceso electoral local 2023-2024. Lo anterior, luego de sentencia 
emitida en el expediente ST-JRC-27/2023 de la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF). Específicamente, se modificó el artículo 11 de dichos lineamientos para 
que, en las convocatorias de sus procesos internos, los partidos políticos den a conocer las personas 
interesadas que no podrán ser nominadas en caso de sentencia firme en los que sus derechos o 
prerrogativas ciudadanas hayan sido suspendidos por la comisión intencional de delitos contra la vida y la 
integridad corporal, así como contra la libertad y seguridad sexual. 
 
https://ladehoy.com.mx/cumple-ieeq-sentencia-en-materia-de-paridad-para-el-proceso-electoral/ 
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INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
REGISTRO CIVIL DE QUERÉTARO CONTRIBUYE A ACTUALIZAR DATOS DEL INE 
El director del Registro Civil en el estado de Querétaro, Apolinar Casillas Gutiérrez, informó que dicha 
institución les envía un informe mensualmente al Instituto Nacional Electoral (INE) y al Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi), para que conozcan el estado de los nacimientos y defunciones que se 
presentan en la entidad, con la finalidad de contribuir en la actualización del padrón electoral y los datos 
poblacionales. (CQRO) 
 
A LA MERA HORA  
Hoy es el último día para tramitar la credencial de elector, por lo que durante el fin de semana se registraron 
largas filas en los diferentes módulos de atención del INE ubicados en la capital del estado. De acuerdo con 
el órgano, se han realizado más de 147 mil trámites.  (EUQ) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
AMLO BUSCA VOLVER AL PORFIRIATO: OSPITAL  
Para el diputado local y vocero nacional del PRI, Paul Ospital, el presidente de la República, Andrés Manuel 
López Obrador, busca la desaparición de los órganos autónomos y así regresar al poder absoluto como en 
el porfiriato. Explicó que es una falacia del oficialismo argumentar que los Órganos Constitucionales 
Autónomos han definido intereses empresariales y avasallado a la sociedad, cuando es lo contrario, ya que 
han frenado los abusos y excesos del poder económico y político, en aras de hacer observables y exigibles 
los derechos humanos, afirma.  (EUQ) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: HACEN MÉDICOS DE FARMACIA 50% DE LAS CONSULTAS 
Pacientes prefieren eso que los hospitales; no todos cumplen las normas sanitarias. (DQ, principal) 
 
N: IMPORTANTE AVANCE: FG 
Habilitan paso inferior de la Av. San Diego: SDUOP. (N, principal) 
 
AD: PRESA DE LA ESTANCIA, FOCO DE CONTAMINACIÓN 
Pescadores de la presa Constitución de 1917, en la comunidad de La Estancia, denunciaron la falta de 
mantenimiento de una tubería de Conagua, así como la contaminación de la presa. (AD, principal) 
 
EUQ: PRESIÓN A ICA AGILIZA APERTURA DE TRAMOS EN 5 DE FEBRERO   
Entrega programa de obra en el que confirma que los trabajos concluyen en marzo. (EUQ, principal) 
 
CQRO: RAVENS Y 49ERS, FAVORITOS RESPECTIVOS SOBRE CHIEFS Y LIONS 
Baltimore es el sembrado número uno de la AFC, mientras que San Francisco intentará aprovechar la 
ventaja de jugar de local. (CQRO, principal) 
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PA: RECONOCE EL INAH MODELO QUERÉTARO 
Es un ejemplo en la conservación de los monumentos, pero sufre despoblamiento de su Centro Histórico. 
(PA, principal) 
 
P: CREAN FONDO DEDICADO A FINANCIAR LOS PROYECTOS DE CONSERVACIÓN 
Multas. El monto que se recauda por las sanciones aplicadas a los automovilistas que no realizan la 
verificación vehicular será utilizado para nutrir la bolsa que tiene como objetivo ayudar a organizaciones 
sociales a materializar planes en materia medioambiental. (P, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
CONCLUIDOS 15 DE 22 PUENTES VEHICULARES DE PASEO CINCO DE FEBRERO 
El Secretario de SDUOP, Fernando González, reportó que hasta el momento se han concluido 15 de 22 
puentes vehiculares, superiores e inferiores, de la obra de Paseo Cinco de Febrero y que en la primera 
quincena de febrero abrirán dos más. Esto al reportar que actualmente pasan 105 mil vehículos 
diariamente por esta vialidad, donde antes de la obra circulaban 120 mil y con el inicio se llegó a reducir 
hasta 100 mil. Reiteró que se redoblaron los esfuerzos para que la obra quede concluida a más tardar a 
finales de marzo, motivo por el cual, se incrementó el número de trabajadores a 850 de martes a viernes y 
también se realizan trabajos por la noche, pero con un menor número de empleados. (N, P, PA, EUQ, DQ, 
AD) 
 
HABILITAN PASO INFERIOR DE AVENIDA SAN DIEGO 
El titular de la SDUOP, Fernando González, informó la apertura del paso inferior de avenida San Diego, así 
como los avances generales que presenta la obra Paseo Cinco de Febrero. Resaltó que el nuevo paso inferior 
habilitado, de más de 300 metros de longitud, dará continuidad a las personas que deseen incorporarse a 
Paseo 5 de Febrero en dirección norte, además resaltó que se trabaja en la plazoleta de la parte superior de 
los cárcamos. (N, DQ) 
 
REAFIRMAN ENTREGA DE 5 DE FEBRERO PARA MARZO  
La compañía ICA, encargada de la reingeniería del Paseo de Cinco de Febrero, entregó un programa de obra 
en el que confirma que los trabajos concluirán en marzo, luego de que su entrega fuera postergada en dos 
ocasiones, informó el secretario de SDUOP, Fernando González. "La presión que hemos ejercido hacia la 
empresa nos ha funcionado desde el punto de vista de que en esta última quincena abrimos dos líneas: una 
que fue la de Universidad y la de San Diego.  (EUQ) 
 
QUE NO SE DEBE A ICA DICEN EN OBRAS  
El titular de la SDUOP, Fernando González, comentó que ninguna empresa colaboradora con ICA en la 
construcción del Paseo Cinco de Febrero, le han informado tener adeudos por la empresa mencionada, 
reiterando que, de parte del Gobierno del Estado, han realizado los pagos en tiempo y forma a la empresa 
encargada.  (PA, N) 
 
LA SDUOP HA CUMPLIDO CON LOS PAGOS A EMPRESA ICA 
La SDUOP no ha sido contactada por empresas subcontratadas en relación con la ejecución de Paseo Cinco 
de Febrero debido a problemas financieros por parte de ICA. Esta afirmación fue ratificada por el titular 
Fernando Guzmán, quien señaló que la secretaria ha cumplido con los pagos de manera puntual a la 
empresa encargada de la obra. (DQ) 
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INCREMENTAN 6% LAS EXPORTACIONES 
La cifra preliminar de exportaciones que se llevaron a cabo en 2023 desde la entidad podría ser de 18 mil 
millones de dólares, lo que implicaría un incremento de casi el 6% respecto al cierre del año inmediato 
anterior, de acuerdo con el titular de la SEDESU, Marco del Prete. Según las tendencias de los últimos datos 
sobre las exportaciones desde Querétaro, el cierre de 2023 podría superar las cifras del año inmediato 
anterior, de acuerdo con el titular de la SEDESU, Marco del Prete. (DQ) 
     

MUNICIPIOS 
 
SUPERVISAN OBRA EN PIRÁMIDES 
El edil de Corregidora, Roberto Sosa, acudió a la colonia Pirámides, en donde se realiza una obra para la 
introducción de drenaje sanitario, con una inversión de 9 mdp, a fin de prevenir afectaciones durante la 
temporada de lluvias. (AD, DQ) 
 
EQUIPARÁ EL MARQUÉS 100 ESCUELAS DE 46 COMUNIDADES 
El jefe de la Oficina de la Presidencia Municipal de El Marqués, Rodrigo Monsalvo, en representación del 
edil Enrique Vega, encabezó la entrega simbólica de mobiliario a escuelas del municipio a través del 
programa “Equipamiento Escolar” perteneciente a la Secretaría de Desarrollo Social. Gracias a este 
programa social, El Marqués proporcionará mobiliario a 100 escuelas de 46 comunidades de nivel primaria 
y secundaria que se encuentren en el municipio. (N, EUQ, DQ, AD) 
 
DENUNCIA REGIDORA DE HUIMILPAN PRESUNTO ATENTADO EN SU CONTRA ANTE LA FGEQ 
A través de una carpeta de investigación interpuesta en la Fiscalía General del Estado, la regidora de 
Huimilpan, Blanca Martínez, denunció la presunta comisión de un atentado en su contra. De acuerdo con 
los hechos asentados en la carpeta de investigación CI/AME/62/2024, radicada en la Unidad de la Fiscalía 
con sede en el Municipio de Amealco, la representante popular denunció ser víctima de una avería mecánica 
en su automóvil, bajo la causa de “daños dolosos”, en la cual se asienta que desde el pasado 18 de enero. 
(ADN) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
PROMEDIO SALARIAL AUMENTA 
Las remuneraciones medias reales de las empresas comerciales al por menor incrementaron en 8.3% 
durante noviembre de 2023, de acuerdo con los últimos datos de la Encuesta Mensual sobre Empresas 
Comerciales del INEGI. En cuanto a las empresas comerciales al por mayor, también se registró un 
incremento positivo en la variación anual, aunque ligeramente menor que el de las empresas al por menor, 
puesto que se situó en un 6.8%. (DQ) 
 
ARMADORAS AUMENTARÁN PRODUCCIÓN TRAS HUELGA 
El impacto de la huelga en tres armadoras en Estados Unidos en 2023 no fue significativo para el sector 
automotriz en Querétaro, aunque en este primer semestre del año deberán hacer aumentos en los 
volúmenes de producción, refirió el director del Clúster, Daniel Hernández.   “ Sí hubo mucha zozobra, 
muchas preocupaciones, sin embargo el impacto no fue significativo, lo que fue bastante bueno”, aseveró. 
(DQ) 
 
CANACO INSTALA OFICINA DE ENLACE EN BARCELONA 
Como parte de la estrategia de internacionalización de los comercios queretanos, la Cámara Nacional de 
Comercio en Querétaro instaló una oficina de enlace en Barcelona, España, a través de la cual se buscará 
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contribuir en la consolidación internacional de los negocios locales. Fabián Camacho, presidente del 
organismo empresarial, dijo que el crecimiento de los comercios locales hacia otras entidades del país, pero 
también hacia el ámbito internacional, será una de las vertientes que apuntalará los trabajos de la cámara 
durante este 2024. (N) 
 
FALTA MÁS PERSONAL PARA CONSTRUCCIÓN  
En Querétaro hay un déficit de trabajadores de la construcción de hasta un 40%, de acuerdo con el 
presidente de la CMIC, Óscar Hale. "Tenemos ahorita prácticamente un déficit de un 40% en la en la plantilla 
laboral de la construcción", señaló el líder del gremio en Querétaro. El presidente de la CMIC señaló que las 
empresas constructoras han optado por abrir la convocatoria para personas que se interesen en trabajar 
en el sector en la entidad y los municipios metropolitanos, donde se desarrolla una cantidad importante de 
obras, por lo que se cuenta con la fuerza laboral de trabajadores de estados aledaños como Puebla, 
Michoacán, Estado de México y hasta Oaxaca. (DQ) 
 
BUSCA CMIC PARTICIPACIÓN EN EL ACUEDUCTO III 
Ante la falta de apertura del gobierno federal para recibir propuestas de obras por parte del sector de la 
construcción, el presidente de la CMIC en Querétaro considera necesario que el presidente de la República 
apoye en la realización del proyecto Acueducto III, entre otras obras. El presidente de la CMIC en Querétaro, 
Oscar Hale señaló que en los últimos tres años ha disminuido la disposición del gobierno federal para 
recibir propuestas de proyectos de construcción en el estado. (N) 
 
ENTREGARÁ MIL 180 MILLONES DE PESOS EN APOYOS ESTE PRIMER BIMESTRE: RP  
Alrededor de mil 180 millones de pesos se destinarán para este trimestre de 2024 en los programas 
sociales que encabeza la delegación en Querétaro en la Secretaría de Bienestar; informó su titular Rocío 
Peniche. Y es que la funcionaria señaló que, lo etiquetado desde la federación para el estado es una cantidad 
“considerable”, ante los aumentos del 20 por ciento en los apoyos, por ejemplo, para adultos mayores y 
personas con discapacidad.  (PA) 
 
AMLO TRATA TEMAS DE INSEGURIDAD Y AGUA 
El presidente AMLO se encuentra en Querétaro y desde las 6 de la mañana comenzó sus actividades con la 
reunión de seguridad, y a las 7:00 horas encabezó su tradicional conferencia matutina La Mañanera. El 
gobierno estatal informó que desde días previos a su visita se sostuvieron reuniones de planeación para 
garantizar que su estadía transitara sin ningún imprevisto. Fue el propio López Obrador quien informó 
sobre la visita a la entidad este lunes con el objetivo de tratar temas de importancia para el estado y en 
suplencia a la que tradicionalmente realiza el 5 de febrero en el marco de la conmemoración de la 
promulgación de la Constitución Política de México.  (EUQ) 
 
EN PAZ Y TRANQUILIDAD ESPERA QUERÉTARO LA VISITA DE AMLO 
A pocas horas de que el primer mandatario federal, Andrés Manuel López Obrador, visite Querétaro, ayer 
se vivió un ambiente de paz y tranquilidad en las inmediaciones de la 17/a Zona Militar, donde hoy se lleva 
a cabo una reunión de seguridad nacional, así como “La Mañanera”. (N) 
 
NIEGAN PENSIÓN A MUJER CON DISCAPACIDAD Y TRASTORNO MENTAL 
En el estado de Querétaro, el Departamento de Prestaciones Económicas de la delegación del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) negó la pensión por orfandad a María Patricia, una mujer de 65 años con 
insuficiencia renal, hipertensión, diabetes tipo 2 y lesión en una pierna, que, debido a su estado de salud 
mental, desde su nacimiento dependió de manera económica de su padre, quien falleció a los 87 años, a 
consecuencia del virus SARSCoV-2, el 24 de abril de 2021. (CQRO) 
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REALIZAN MANIFESTACIÓN CONTRA LA INSEGURIDAD EN QUERÉTARO 
Fueron aproximadamente 50 personas de la sociedad civil que se dieron cita el día de hoy a las 11:00 horas 
para realizar un movimiento que terminó en Plaza de Armas; esta marcha se realizó debido a la inseguridad 
que se vive en el territorio mexicano. Luis Octavio Pérez, integrante de este movimiento, mencionó que la 
estrategia de seguridad del Gobierno Federal debe de cambiar, debido a que las cifras en desapariciones y 
asesinatos de mexicanos y mexicanas están aumentando en el país.  (N, DQ, PA, CQRO, P) 
 
CONDENAN AGRESIONES A COMUNIDAD TRANS 
Desde la asociación civil Angeluchy Trans se condenan las recientes agresiones que han sucedido en el país 
en contra de mujeres trans, pues son una muestra de que en México prevalece la transfobia y de que es 
necesario la implementación de estrategias para garantizar los derechos humanos de este sector, señaló el 
presidente de dicha agrupación, Angeluchy Sánchez. (ESSJR) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
Definido dónde irá en alianza con el PVEM y el PT, para el partido Morena viene la temporada de los 
reacomodos y las sorpresas, para cumplir en lo interno, pero lo que más condiciona es la paridad de género. 
En lo federal el posible cambio del orden en la fórmula al Senado, hoy con Beatriz Robles uno y Santiago 
Nieto en dos, repercutiría en la lista de plurinominales. En lo local, es mayor impacto es por la decisión de 
que cada partido vaya por separado en la alcaldía capitalina, pero también en otros territorios Morena dará 
volantazos, como sucedió en el 2021 para no dejar pasar a  “chapulines”. NADA SEGURO EN TEQUIS. Aunque 
no hay decisión aún, en Tequisquiapan el ex priista Héctor Magaña Rentería se vende como “el candidato” 
de Morena, pero es de los que podría llevarse sorpresas pues ahí sería postulada una mujer. Entre los 
morenistas hay molestia. Porque al presentarse como “el candidato” para recaudar patrocinios no sólo se 
salta al Consejo y a toda la dirigencia, sino que Magaña resta legitimidad al proceso de selección. Además, 
hay desconfianza hacia Héctor Magaña, quien ya fue candidato en 2021 y perdió. No obstante, la derrota, 
nos dicen, el negocio de cafeterías del ex priista recibió apoyos extraordinarios de algunos personajes del 
PAN y desde el Gobierno estatal, por lo que dudan que haga una campaña realmente competitiva. Dicho de 
otra forma, hay sospechosismo. Y también en la ecuación estatal a Morena le conviene postular una mujer. 
LA QUERETANA. El alcalde Luis Nava dejará los cimientos de un legado en materia de medio ambiente para 
la capital. Se trata de la construcción del Parque Intraurbano Jurica Poniente conocido como “La 
Queretana”, ubicado en la delegación Félix Osores. Este proyecto, que Nava ha definido como un gran 
pulmón para la capital, priorizará la vocación de la parte hidrológica y pluvial con la construcción de lagos 
para mitigar las lluvias en el norte de la ciudad y reducir los riesgos que existen aguas abajo. Una política 
pública en favor del medio ambiente que se encuentra en un proceso de socialización con ambientalistas y 
con la ciudadanía en general, porque es un proyecto para las presentes y futuras generaciones de la capital. 
UNIDOS EN SAN JUAN. Camino a buscar la reelección, el alcalde de San Juan del Río, Roberto Cabrera 
Valencia, toma las riendas de la fórmula que hará frente a la alcaldía y diputaciones locales. El fin de semana 
cerró filas con el ex líder magisterial y exdiputado local Abel Espinosa, quien será candidato por el Distrito 
X Local, y con el ex presidente municipal y diputado Guillermo Vega, que irá por el Distrito XI, mientras que 
el actual diputado local Germain Garfias será candidato al Distrito 2 federal. SOSA SERÁ DIPUTADO. 
Roberto Sosa Pichardo, uno de los pocos personajes del PAN con verdadero “punch” electoral, se registró 
como precandidato del PAN para la diputación federal por el IV Distrito.  “Desde este nuevo horizonte, 
buscaré seguir sirviéndoles con dedicación y vocación pública”, afirmó destacando su experiencia como 
alcalde y sus proyectos para fortalecer el bienestar municipal. AMOR CON AMOR… Asuntos clave para el 
estado podrían destrabarse hoy en la visita del presidente Andrés Manuel López Obrador a Querétaro. 
Además de encabezar una reunión de alto nivel sobre seguridad pública para el centro del país, AMLO y el 
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gobernador Mauricio Kuri González revisarán los proyectos del tren México- Qro, el energético que es uno 
de los estandartes del gobierno estatal para propiciar y amortiguar más crecimiento económico, así como 
la urgente intervención en la carretera 57. (DQ, ESSJR) 
  
PEPE & PANCHO SA 
Por Pedro Pablo Tejada 
Los astrólogos los “describen” igual: les encanta brillar, pero no son egoístas. Son líderes natos y tercos. 
Adoran la aventura, y los riesgos les motivan. Son mandones. Odian sentirse ignorados y pueden ser muy 
dramáticos. En la tierra tienen sus diferencias. Uno tiene más estudios y más mundo político. Fue secretario 
de Estado. Es más estadista y estratégico. Puso a Querétaro en los ojos de los líderes del mundo. De los 
CEOs, que lo compraron. El otro, más atrabancado, pero no hay mejor candidato que él en la historia del 
PAN en Querétaro. Ganó todas las elecciones donde participó. Cuatro seguidas. Si le sumamos todos los 
votos a su favor, desde la diputación federal, pasando por la alcaldía, el Senado y la gubernatura. Es el 
político queretano más votado a favor. Hoy Pepe&Pancho son una SA, no tan anónima, pero electoralmente 
muy potente. Los dos le ganaron la elección a un gobernador de oposición. No se pusieron de acuerdo. Tal 
vez ni siquiera se han dado cuenta del valor que tienen juntos. Este proceso electoral, los pone del mismo 
lado. En la alianza del PAN y el PRI. Los dos, por su lado, se suman a las campañas a pelearle a Morena. 
Regresarán a las calles a buscar votos, donde son muy eficientes. Sus diferencias políticas han terminado 
en desencuentros y algunos empujones (restaurante Josecho, septiembre 2021), pero en esta elección, van 
en el mismo equipo. ¿Quién lo hubiera imaginado?: Pepe&Pancho SA. La sociedad política más rentable del 
proceso electoral 2024. No coincidirán en lugar, hora y candidato. Pero se presume que estarán en casi 
todas. Con “Felifer” Macías por la alcaldía queretana capitalina; con Agustín Dorantes por la senaduría. Con 
el primo Mario por la diputación federal del Distrito 05; con Germain Garfias por el 02. Con Rodrigo 
Monsalvo en El Marqués o la reelección de Roberto Cabrera en San Juan del Río. Pepe y Pancho saben venir 
de abajo. Mostrar carácter, estrategia propia y repuntar encuestas, que los daban por muertos 
anticipadamente. Los unen -quieran o no- varios desafíos ganados al poder. Calzada Rovirosa construyó de 
la nada, una campaña ganadora arrancando 30 puntos abajo del panista Manuel González Valle. Se enfrentó 
al poder y la soberbia del gobernador Francisco Garrido y su súper secretario Ricardo Anaya. Los derrotó 
por 35 mil 844 votos. Se convirtió en un gran producto. Emocionó, construyó una gran historia, y dobleteó 
los votos que había alcanzado el PRI en 2003, con Fernando Ortíz Arana. En 2015 Pancho Domínguez, en 
una campaña accidentada y llena de guerra sucia, derrotó al candidato del gobernador Calzada, Roberto 
Loyola Vera, por 58 mil votos. Se especuló de una traición desde Los Pinos en favor de Domínguez, operada 
por Miguel Angel Osorio Chong y Enrique Peña Nieto. Era tan buen candidato Pancho, un “rockstar” en la 
calle, en la cercanía con el ciudadano, que nada hubiera impedido su triunfo. Pepe&Pancho SA, lo quieran 
o no, lo pidieron o no, estén de acuerdo o no. Inclusive, si hacen campaña separados o no (qué gran gesto 
de madurez política sería). No tienen salida. El reto histórico de mantener Querétaro en una inercia de 
progreso los junta en una sociedad conveniente: Pepe&Pancho SA.La foto juntos, mataría. (DQ, ESSJR) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
La visita del presidente AMLO. En su visita al estado de Querétaro, el presidente de la república, Andrés 
Manuel López Obrador quien, por cierto, ha hecho siempre buenos comentarios del gobernador queretano, 
Mauricio Kuri y se nota, cosa rara, que la relación entre ambos mandatarios es institucional y de respeto. 
Muchos temas a tratar y entre otros, el día de hoy en la conferencia mañanera, el presidente de México dará 
a conocer la aprobación técnica, financiera y social del proyecto del Acueducto III que puso sobre la mesa, 
el gobernador Kuri como uno de sus proyectos estratégicos para traer agua a Querétaro durante los 
próximos 50 años. A través de la CEA que encabeza Luis Alberto Vega Ricoy y junto con las autoridades 
federales de la CONAGUA con Germán Martínez, han trabajado de manera incansable para afinar todos los 
detalles y para hacer que este trascendental proyecto para la sociedad queretana se convierta en una 
realidad a lo largo de esta administración. Otro será el tema de la seguridad que con el gabinete presidencial 
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se pondrá a la consideración para poner freno a los asaltos en la carretera 57 y a los efectos colaterales del 
huachicol que, por cierto, es uno de los delitos federales más preocupantes que aquejan al gobernador de 
Hidalgo, Julio Menchaca y que, recientemente, dio nota nacional con los nueve ejecutados que aparecieron 
en la zona de San Gil en San Juan del Río. Acompañarán al presidente otros diez gobernadores con los que 
se pretende trabajar de manera coordinada para cerrar de manera contundente en lo que queda del sexenio 
los resultados de esta administración federal. Un tercer tema será el del tren rápido México-Querétaro que 
se ha convertido en un tema prioritario para disminuir los accidentes carreteros; hacer más efectivo el 
traslado de mercancías y aumentar la afluencia de negocios y turistas a nuestro estado. Dicen los que saben 
que el presidente tomará algunos minutos para refrendar su compromiso con la libertad de expresión y 
refrendar su postura para lograr la desaparición de organismos “autónomo” de la administración federal. 
Por su parte, el gobernador queretano sabe bien, como él mismo lo ha dicho,  “que si le va bien al presidente 
AMLO, le va bien a México y si le va bien a México, le va a ir muy bien a Querétaro”. Que así sea. Hay que 
decir que el gobernador queretano es de los pocos, si no es que el único gobernador que puede estar 
perfectamente bien posicionado con Xóchitl Gálvez como estuvo este fin de semana en Mérida con la 
dirigencia nacional del PAN y este lunes, perfectamente bien posicionado, con el presidente Andrés Manuel 
López. Una virtud de la que hay que aprenderle a Kuri González. Chepe Guerrero en Corregidora. La actitud 
conciliadora y sencilla del precandidato del PAN a la presidencia municipal de Corregidora, Josué Guerrero 
Trápala, más conocido como  “Chepe” es resultado de un gran trabajo de profundidad personal, partidista 
y de servidor público, por cierto muy pero muy cercano al gobernador del estado, Mauricio Kuri de quien, 
dice, ha aprendido que en política hay que saber sumar y multiplicar sin perder el rumbo de los objetivos 
y sin atentar contra los principios y valores fundamentales de las familias queretanas. En su registro como 
precandidato logro la concurrencia de la ciudadanía, de militantes del PAN y de personajes que, incluso, 
tienen o tenían aspiraciones políticas para este mismo proceso, pero que han tenido que reconocer el 
liderazgo del joven abogado quien se desempeñó como secretario particular del gobernador Kuri. El caso 
es que ahí estuvieron Rafael Montoya, Germán Borja hijo, Antonio Zapata, Alfredo Botello y hasta el 
exgobernador Francisco Domínguez quien, junto a su aliada Sonia Rocha cobijaron al joven político de 32 
años de edad que quiere “Mover Corazones” o como lo dijera Manuel Gómez Morín,  “mover almas” que 
servirá para potenciar todas las posibilidades del PAN para mantener esa alcaldía en la zona metropolitana 
que es, por demás, un fuerte bastión del panismo nacional y, muy particularmente, para el grupo político 
de Ricardo Anaya con todo lo que eso signifique en las negociaciones políticas. Así que  “Chepe” haciendo 
política por nota inicia sumando y se espera que en los tiempos de campaña pueda multiplicar con creces 
las posibilidades del PAN para refrendar sus triunfos políticos en este mismo año. Ya lo veremos. El registro 
de Felifer en Querétaro.Esta semana, el todavía diputado federal por el PAN, Felifer Macías presentó su 
registro como precandidato a la presidencia municipal de Querétaro para el próximo proceso del 2 de junio 
de este 2024 y acudió acompañado de su abuelo; Don Gonzalo y su mascota Stark, el virtual candidato se 
comprometió a defender todo lo bueno que hemos construido juntos para fortalecer la grandeza de 
Querétaro donde, de nueva cuenta, se dijo listo para emprender semejante responsabilidad. Esta semana 
se reunió con jóvenes de diferentes estratos de la y se comprometió a involucrarlos en la toma de decisiones 
para sacar adelante este país. Además de reunirse con los representantes del Colegio de Valuadores del 
Estado que encabeza Alejandro de los Cobos, esta semana aprovecho para participar en la reunión de la 
Asociación de Maestros por una Educación en Valores, durante la cual expresó su firme compromiso de 
trabajar incansablemente para mejorar la infraestructura de las escuelas y dignificar las condiciones de las 
y los educadores, reconociendo su papel fundamental en la formación de las niñas y niños del municipio de 
Querétaro. Nos dicen que esta semana que inicia hoy, será una semana de innumerables reuniones y 
acuerdos con los grupos más representativos de la sociedad queretana. Veremos los resultados. Nuevo 
comisionado del CECA. Se incorporo este mismo año al equipo administrativo del gobernador Kuri, un 
joven bien preparado y formado en las mejores universidades, pero, sobre todo, de buena familia con la 
clara intención de “servir y bien” a Querétaro. Se trata de Adolfo Ríos Méndez “que de raza le viene al galgo”, 
como dicen los clásicos porque es hijo del llamado “arquero de Cristo” y entiende perfectamente bien que 
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esta oportunidad y enorme responsabilidad que le ha dado el jefe del ejecutivo la tiene que aprovechar 
para demostrar que sabe y puede servir a la sociedad queretana. Particularmente en la prevención y lucha 
contra las adicciones; contra la depresión que genera conductas “adversas” y, también, en el tema de la 
salud mental que lo advierte como un asunto social de gran relevancia en el que deben actuar con seriedad 
y capacidad las instituciones gubernamentales; la familia como institución central y los ciudadanos en 
particular. Con ese propósito, el nuevo funcionario, prepara toda una estrategia mediática para informar a 
la sociedad de los objetivos y alcances del CECA para llevarlos a los 18 municipios y atender conductas de 
riesgo que, después de la pandemia, se han agudizado en diferentes sectores de la población, pero muy 
especialmente, entre los jóvenes. Ya veremos si el joven Ríos Méndez es capaz de aguantarle el paso al 
gobernador, pero, sobre todo, de dar respuestas claras y contundentes a la sociedad queretana. Ya lo 
veremos. El presidente tendrá que poner las cosas en su lugar. La visita del presidente López Obrador a 
Querétaro servirá para dejar claro cuál es la verdadera relación con el gobernador queretano, luego de lo 
que algunos militantes y simpatizantes de MORENA han querido “aprovechar” para soslayar o  “denunciar” 
carencias y malas prácticas o acciones del gobierno estatal. Servirá para poner en su lugar a quienes han 
pretendido llevar agua a su molino y que, por una u otra razón no les ha funcionado. ¿Será oportuno saber 
si el presidente está de acuerdo en las formas y conductas del senador Gilberto Herrera? ¿O de la doctora 
Rocío Peniche al frente de la Secretaría del Bienestar? ¿O si las denuncias que hizo el equipo de Marcelo 
Ebrard con Santiago Nieto del mal uso que hicieron de los apoyos federales para llevar a cabo la llamada 
“marcha del agua” van a prosperar o las dejarán en el olvido? ¿O si el delegado de la Secretaría de 
Gobernación, Samuel Mena, realmente representa las estructuras del gobierno federal? ¿O si quienes se 
dicen representantes y casi candidatos de MORENA van por buen camino o tendrán que regresarse a sus 
antiguos partidos como el PRI y el PAN?. En fin que la visita del ejecutivo federal pondrá las cosas en su 
lugar para que, como dicen en el pueblo, “las calabazas se acomoden en su lugar” y para que no haya ni 
amenazas que generen incertidumbre entre la sociedad queretana. Ya lo veremos el día de hoy.  Primer 
Informe del Observatorio Ciudadano del Poder Judicial.Esta semana se llevara a cabo el primer informe de 
actividades del Observatorio Ciudadano del Poder Judicial del Estado de Querétaro que ha apoyado en todo 
la doctora Mariela Ponce Villa, presidenta del Tribunal Superior de Justicia en Querétaro y que coordina el 
doctor Norberto Alvarado Alegría y que se realizará este próximo martes 23 de enero a las cinco de la tarde 
en el Salón de Usos Múltiples de la Cámara Mexicana de la Industria de la Transformación (CMIC). Parece 
que fue ayer cuando el año pasado en sesión ordinaria del Pleno del Tribunal Superior de Justicia se eligió 
a los cuatro integrantes de este Observatorio conformado por el maestro Omar Bautista Hernández, de la 
Facultad de Ingeniería de la UAQ; el doctor Norberto Alvarado en representación del Colegio de Abogados 
Litigantes de Querétaro A.C., y de La Barra Queretana de Abogados como representante del sector 
profesional; la arquitecta Isabel Fonseca Zamorano en representación de la CMIC y con el licenciado José 
Luis Fernando Cámara en representación de MiPyMes industriales de Querétaro. Con la finalidad de 
observar el gasto público; concursos de oposición; formular propuestas al Consejo de la Judicatura y 
presentar acciones y propuestas que fortalezcan el vínculo entre la ciudadanía y la institución además de 
organizar actividades académicas relacionadas con los objetivos del Observatorio para difundir su 
importante misión. Los escucharemos. Lupita Murguía va con todo desde la precampaña. Ya decíamos hace 
unas semanas que vemos a Lupita Murguía que no se guarda nada desde la precampaña y así terminó el 
año, con una agenda de mañana, tarde y noche, en reunio nes, visitas y encuentros con militantes y 
simpatizantes panistas de los 18 municipios de Querétaro. Ahí, Lupita no solo agradece la confianza de los 
panistas y refrenda su compromiso de trabajo, sino que evidencia la ausencia de apoyos de la Federación a 
Querétaro, el olvido de la 4T a las mujeres queretanas, nulos apoyos a jóvenes emprendedores y olvido 
durante más de 5 años a la infraestructura de caminos y mantenimiento a carreteras federales en la entidad. 
Junto a su compañero de fórmula, Agustín Dorantes, Lupita Murguía ha dedicado este mes de precampaña 
a hablarle al panismo de Querétaro que está ahí, a todos los grupos, que están listos para lo que viene y 
dispuestos a defender la plaza. A falta de poco más de quince días para que concluya este periodo de 
precampaña, Lupita y Agustín ya dejaron entrever que, así como no se han guardado nada en esta 
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precampaña, que básicamente es un diálogo interno con los panistas, en las campañas saldrán con todo 
para hablarle directamente y con mucha contundencia al electorado. Esto ya comenzó.  Durmiendo con el 
enemigo . Así se llamaba una buena película de Julia Roberts, y bien, la alianza PAN-PRI-PRD nos recuerda 
esta trama en Querétaro, si bien hoy se conjugan sus propios y mismos intereses, también es cierto que 
están muy lejos de profesarse amistad y afecto entre ellos. Se trata de un pacto local para la protección de 
los intereses y la protección recíproca. Sin embargo, así era y no podría ser de otra forma. Quien no entendió 
esta idea fue Paul Ospital desde el 2021, y se abalanzó al ataque del PAN cuando ya las cosas habían 
fusionado al PAN y al PRI a nivel nacional. Hoy no se le ve en las fotos y pareciera aislado y exiliado por los 
extraños y propios. No sembró sino más que adversarios. Pareciera que Abigail y Mario Calzada fueron 
indultados, ya que fueron sin duda feroces combatientes y detractores del mismísimo gobernador antes y 
después de la campaña. Hoy sonríen juntos para las imágenes, lo necesitan. Hoy no publican desplegados 
golpeadores y ataques y hasta parece haberse olvidado de los agravios que ellos mismos generaron. Hay 
nobleza de una de las partes, pero los de abajo no olvidan el pasado reciente. Al ver a Abigail y Mario, muy 
colgados de los beneficios de esta alianza, más de un panista ha dicho, que una cosa es un papel firmado y 
otra las urnas. Que se cuiden las espaldas, nos veremos en las urnas, dicen. Realidades y ficciones. Vuelos 
cancelados por falta de pasajeros y para salvar el orgullo, vuelo con un pasajero. Farmacia de 2 mil millones 
que en 15 días surte 67 recetas. Tren Maya con retrasos de hasta 6 horas. Refinería que no refina. 
Nuevamente un repunte de la pandemia y los ciudadanos, por la no cobertura de las vacunas de las nuevas 
mutaciones, tendrán que comprarlas — al igual que sus medicinas que les quitaron— con el dinero  “que 
les manda el presidente” y para colmo, un proyecto de nueva Constitución que transforma la propiedad 
privada en propiedad del estado. Además, como las jubilaciones y pensiones en un sector privilegiado son 
muy altas, serán redistribuidas para aumentar a las mayorías al 100/100. Realmente la oposición está 
dormida, pasó la precampaña y el presidente continúa manipulando a sus furibundos seguidores con sus 
endebles justificaciones, lo que no sigue igual está peor, la inseguridad abarca grandes zonas del país, es 
muy triste que los más pobres, tengan que abandonar lo poco que tienen, o que el cobro de piso ponga en 
riesgo su vida, pero la indolencia o impotencia se combinen para decir “hágase la voluntad de Dios en los 
bueyes de mi compadre”, y mientras no me afecten lo mío, se concretan a decir ¡pobre gente! Solo que más 
pronto de lo que se imaginan serán también afectados. Ya nada falta para estar bajo una dictadura, y el 5 
de febrero, con el anuncio y justificaciones para motivar sus “reformas constitucionales” el presidente tiene 
el muy claro propósito, de agregar lo del aumento de las pensiones —inviable según los que de ello saben— 
para atacar a los opositores como traidores a la patria, a los pobres, porque en estos momentos tal iniciativa 
presidencial, es un vulgar y corriente acto de proselitismo a su favor, disfrazado por la prohibición de la ley 
al respecto.  La visita. Andrés Manuel, que bueno que viniste al rancho, porque tú y yo si hablamos el mismo 
idioma. No yaya siendo que ya me olvidaste, soy Juan Pueblo y también he caminado muchos municipios y 
comunidades y como tú, conozco la jodidez de nuestro pueblo, ese que dizque ya está mejor y feliz y que 
recibe los beneficios de tu hacienda, bueno de la Hacienda Pública que a unos jode y a otros rejode. De 
verdad que me da gusto que vengas y aunque se te esperaba el 5 de febrero, preferiste cambiarnos por el 
rancho grande para proponer tus reformas, será porque allá si te aplauden, porque llega más gente o 
porque te queda chiquito el Teatro de la República, porque la gente le dice a este tu amigo Juan Pueblo, que 
zacatito pa´l conejo, con eso de los sueños de ser el primer emperador tabasqueño y la cercanía del Cerro 
de las Campanas. Hay compa, ya se nos vino el tiempo encima, a ti soñando y nosotros a la talla y talla y ni 
tú aterrizas de tu alfombra mágica o petate volador, ni nosotros salimos de jodidos, porque para ustedes 
tener un foco más nos saca de la pobreza extrema y con un pinche piso de firme para un cuarto redondo, 
abandonamos la pobreza, pero llenamos la panza desayunando mañaneras. Ya no abres los ojos en los 
pueblos, te la pasas de cuartel en cuartel, ni quien se acuerde del Tsuru austero, porque te andas codeando 
con los líderes mundiales quienes te aplauden todo, mientras los niños siguen tripones y jiotosos, corriendo 
descalzos entre lodos o tierra rajada por la sequía, porque es más sano. Ya ni te digo como andamos de 
asustados, ya sabes, estos jijos que no les basta todo lo que ya tienen y ahora se les antojó Querétaro, el de 
las grandes gestas para andar aventando fiambres y matando gente, hasta tu compa Santiago Nieto, el 
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sanjuanense, ya se dio cuenta y anda sacando trapos al sol, porque su municipio es de los más afectados 
por sus colindancias con Hidalgo, que el procuró de justicia y que los malandros se le escondían o como tú, 
tampoco los veía y ahora que le urge andar de Senador, quesque para brincar a la casa de la Corregidora, 
se anda fijando en todo. Te acuerdas cuando gritones y peleoneros que pedíamos igualdad en todo y 
pateábamos puertas, bueno hasta de presidente legítimo te ungiste, pues mira, más de cinco años viviendo 
en la residencia privada del “conquistador” Hernán Cortés, machín de la Malinche que al parecer era tu 
paisana y aquí le pusieron su hacienda, la de la Llave. Más de cinco años de estar sentado sobre el recuerdo 
del Huey Tlatuani Moctezuma Xocoyotzin y de caminar por los mismos pasillos de la sede de los virreyes… 
Y Santiago, con miras a sentarse en la Casa de la Corregidora, pues como que ahí se les olvidó el Estado y la 
Revolución de Lenin y hasta el Manual del Guerrillero Urbano que traíamos junto con Marx y el Libro Rojo 
de Mao, de sobaco ilustrado. Ay Compa, hay tanto que decir y tan poco tiempo y como ya no ves para abajo, 
como te vas a acordar de tu amigo Juan Pueblo, ese que te sigue por todas partes, pero que no se sienta a tu 
mesa y que tu gente lo ningunea y corre, lo grave de esto… es que quieren continuidad y la verdad quien 
sabe si aguante el cuero, porque viene de estirón tras estirón y de promesa tras promesa. Ya después 
cuando termines, si te quedas a vivir en esta patria desangrada y empobrecida ojalá tengas tiempo de tomar 
un jarro de café en esta tu humilde morada.  Todo listo. Del Puente de la Historia, donde también se libran 
batallas, nos dicen que unidos y fortalecidos en equipo por San Juan del Río, van con todo en la ruta 2024 
comandados por Roberto Cabrera quien va a la reelección a la alcaldía y que se suman a la fórmula para 
candidatos a diputados local y federal, el ex presidente municipal Memo Vega, que va por el Distrito X, 
mientras que para el XI esta firme el ex líder magistral del SNTE, Abel Espinosa, ambos sumarán con su 
experiencia y liderazgo en busca del voto, al igual que Germaín Garfias actual diputado quien será el 
abanderado de Acción Nacional para el Distrito 2 federal. Hay equipo y está probado. Tertulia. Los 
tertulianos sólo expusieron dos temas por un lado el reprobar la manera en que las dirigencias de todos los 
partidos, sin escuchar a la población, firmaron un convenio para presentar candidaturas comunes pero con 
las mismas personas que han venido presentándose como candidatos una lamentable forma para 
desalentar la votación, cuando la única probabilidad de cerrar la diferencia que distintas encuestas le dan 
al Frente oficialista, es logrando que haya poco abstencionismo, señales encontradas entre la oportunidad 
con la población y la ambición de los partidos minoritarios. La inseguridad es la queja cada día mayor entre 
los asistentes, los asaltos de toda naturaleza se han incrementado en las colonias de varios municipios de 
la zona metropolitana tanto robos de vehículos, en casa habitación y en plena luz del día en diferentes zonas 
comerciales, Doña Leonor dijo que en diferentes formas lo hizo del conocimiento de las autoridades. (N 3) 
 
BAJO RESERVA  
EI PAN ya tiene sus candidatos en San Juan del Rio. Abel Espinosa, el exdirigente del SNTE y exdiputado 
local de Nueva Alianza, ya está en el equipo azul. Se sumará al equipo que comanda Roberto Cabrera 
Valencia, quien será el candidato a la presidencia municipal de San Juan del Río. Abel va como candidato a 
legislador local. Otro de los abanderados a diputado local es el exalcalde Guillermo Vega Guerrero y 
Germaín Garfias Alcántara, actual diputado local va por un espacio en San Lázaro. Cuarteto de mucha 
experiencia que va en unidad en busca de repetir los triunfos que alcanzaron en 2021, cuando ganaron en 
esta zona del estado la alcaldía, las dos diputaciones locales y también la federal. Obras seguras. Nos dicen 
que las presiones ejercidas por el gobierno estatal a la empresa ICA, responsable de la obra del Paseo 5 de 
Febrero, han dado resultado pues se han abierto ya varios tramos de esta vialidad. Y nos comentan que el 
secretario de Obras del estado, Fernando González Salinas, dijo que la seguridad de estas obras viene 
garantizada por la firma del responsable de la obra y que nada de estos trabajos se abren o ponen en 
funcionamiento si no viene asignada por este ingeniero de la empresa constructora. Y es que se ponía en 
duda que, ante la presión por el tiempo, liberen tramos y lo hagan a la ligera. Por otra parte, nos comentan 
que parte de los retrasos de la obra se debió a que surgieron inconvenientes como desconocer la ubicación 
de cables, líneas de gas y varios problemas en el subsuelo, por lo que dicen ahí vino el retras (EUQ 2) 
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ASTERISCOS 
Sin revocación. En el Congreso local, algunos diputados no contemplan incluir la fi gura de revocación de 
mandato en la Ley de Participación Ciudadana; la diputada priista Graciela Juárez advirtió que “ni por 
equivocación” considerará esta herramienta en la actualización de la legislación, pues, a su parecer, hay 
“tintes políticos” detrás de la propuesta. No hizo mención de actores políticos, aunque se conoce que el 
senador Gilberto Herrera (de Morena) ha promovido la revocación de mandato local para evaluar la gestión 
del gobernador Mauricio Kuri.  Sin Guardia Nacional. Pese a tener una compleja posición por la vecindad 
con el estado de Guanajuato, el Gobierno federal no ha concretado la instalación de la base para la Guardia 
Nacional en el territorio del municipio de Corregidora. El Ayuntamiento habría ofrecido dos hectáreas, 
pero, debido a la falta de tierras en ubicaciones viables y útiles, no fue posible continuar con el proyecto. La 
propuesta inicial era colocar a 130 elementos de la corporación federal en la zona de la localidad de Los 
Ángeles, entre Corregidora y Apaseo el Alto.  Sin caseta. Aprovechando la visita del presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador, a Querétaro, el gobernador Mauricio Kuri le solicitará al titular del Gobierno 
federal que reconsidere eliminar la caseta de peaje que conecta el libramiento Norponiente con la carretera 
de cuota Querétaro-Celaya. La medida busca agilizar el tránsito vehicular en la zona y permitir que el 
libramiento pueda continuar funcionando como una vialidad alternativa para la zona metropolitana. (AD) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
AMLO estará hoy en Querétaro. El presidente Andrés Manuel López Obrador estará hoy en el estado de 
Querétaro, en donde encabezará, a las 7:00 horas, su conferencia de prensa mañanera, en las instalaciones 
de la 17a. Zona Militar. Previamente presidirá una reunión de seguridad y, según él mismo anunció, firmará 
un acuerdo relacionado con el agua. Por su parte, el gobernador Mauricio Kuri anticipó que habrá un 
anuncio “importante” para el estado. ¡Gracias por compartir! El sábado, la Fiscalía General del Estado (FGE) 
de Querétaro activó la Alerta Ámber para la búsqueda y localización de la menor de 14 años Lucía Duer 
Morelos Zaragoza, a quien se le había visto por última vez el viernes, a las 16:30 horas, en el 
fraccionamiento Mirador San Xavier, en el municipio de Querétaro. Afortunadamente, alrededor de cuatro 
horas después de que la FGE solicitó la difusión de la alerta, dio a conocer que la pequeña, que padece 
síndrome de Down, había sido localizada. “Agradecemos a todas y todos los que se sumaron a esta red 
#Conectar. Informamos que Lucía Duer Morelos Zaragoza ha sido localizada sana y salva. Un grupo de 
especialistas la estará acompañando y atendiendo para garantizar su integridad. ¡Gracias por compartir!”. 
Y sí, en este, como en todos los casos: ¡gracias por compartir! Cabe recordar que Conectar es un mecanismo 
digital en el que participan más de 150 empresas privadas, universidades, instituciones gubernamentales 
y medios de comunicación, cuyo objetivo es la difusión máxima de las Alertas Ámber y de las Cédulas de 
Identidad de Protocolo Alba, para, en el primer caso, la búsqueda, localización y recuperación de niñas, 
niños y adolescentes que estén en riesgo inminente de sufrir daño grave por motivo de su no localización 
o cualquier circunstancia donde se presuma la comisión de algún delito, y, en el segundo, cuando se trata 
de una mujer adulta que no ha sido localizada. Según datos de la FGE, en 2023, la eficiencia para encontrar 
personas reportadas como no localizadas fue de 90 por ciento; en 60 por ciento de los casos, las personas 
fueron encontradas en un máximo de 24 horas, y en 95 por ciento de los casos, no fueron víctimas de ningún 
delito. Jóvenes, mujeres y unidad en Querétaro: Murguía. Que, durante la última semana del año, la 
precandidata del PAN al Senado Lupita Murguía enfocó su precampaña a hablarles a los jóvenes panistas y 
mujeres militantes de Acción Nacional, a quienes les refrendó que siempre buscará ser un factor de unidad 
en Querétaro. Añadió que tanto ella como Agustín Dorantes buscan representar a nuestro estado en la 
Cámara alta para construir un piso parejo a favor de las familias queretanas en los 18 municipios, no para 
obtener raja política ni priorizar intereses particulares. Desde la sierra hasta Amealco, la fórmula que 
integran Lupita y Agustín busca sumar la unidad de todas y todos los panistas queretanos, porque, dijeron, 
el éxito de Querétaro se construye con trabajo en equipo. (CQRO 2) 
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FUEGO AMIGO  
Panistas y Priistas con el gobernador Mauricio Kuri el pasado fin de semana, para refrendar que, por 
primera vez, irán en candidaturas comunes. Ahí Mario Calzada, Germain Garfias, Beatriz Marmolejo, Abigail 
Arredondo, Lupita Murguía, Leonor Mejía, Toño Macías, Roberto Sosa y Agustín Dorantes. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Hoy la visita del presidente Hoy estará en Querétaro el presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador para encabezar junto con el gobernador Mauricio Kuri González una reunión de seguridad en la 
XVII Zona Militar y ahí mismo celebrar su segunda mañanera en nuestra entidad. La anterior fue en agosto 
de 2020. Se esperan anuncios en temas de agua y energía, además sobre el tren de pasajeros.  
Agua y luz para el futuro, nos tienen con apuro. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez  
-Andador Libertad- AMLO. Hoy estará en Querétaro el presidente Andrés Manuel López Obrador para 
encabezar una reunión de seguridad y la Mañanera. Ambas actividades en la XVII Zona Militar, como las 
celebradas aquí en agosto de 2020. Ya les contaré. -Casa de Ecala- Indicadores. Cierto es que en el tema de 
seguridad Querétaro siempre debe compararse con Querétaro y no con otras entidades o ciudades del país, 
donde la violencia está desbordad. En medio de ese clima, cabe destacar los números positivos para la 
capital que arrojó la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) en Querétaro durante el 
último trimestre de 2023. En comparación con el último trimestre de 2022, el Municipio de Querétaro cerró 
este 2023 con un aumento en la percepción de seguridad de 8.7 puntos porcentuales, al pasar de un 55.7% 
frente al 47% de percepción de inseguridad en sus ciudadanos. Además, se registró un incremento de 9.2 
por ciento en la confianza hacia los policías municipales y de proximidad en relación con el mismo trimestre 
del año anterior. Y aumentó un 4.9% la población que identifica a la policía municipal como una autoridad 
de confianza. Es decir, Querétaro se encuentra por encima de la media nacional en confianza hacia las 
fuerzas policiales, mostrando una tendencia al alza. Y la percepción de inseguridad en espacios públicos 
como zonas bancarias, cajeros automáticos y transporte público se mantiene significativamente por debajo 
de la media nacional. Si bien el gobierno municipal de Luis Nava no echa campanas al vuelo ni relaja un 
ápice el tema de la seguridad en la capital, vale reconocer el trabajo coordinado con las autoridades 
estatales y federales para brindar tranquilidad de los habitantes de Querétaro. Bien. -Casa de Gobierno- 
Juntos. Los panistas de San Juan del Río van con todo en la ruta 2024. Comandados por Roberto Cabrera 
quien busca la reelección como alcalde, se suman  el ex presidente municipal Memo Vega , que va por el 
Distrito X; para el XI esta firme el ex líder magistral del SNTE , Abel Espinosa, además de Germain Garfias 
actual diputado quien será el abanderado de acción nacional para el Distrito 2 federal. Veremos. -Oído en 
el 1810- Mensaje. Murió el viernes la muy apreciada señora Celia Urbiola viuda de Guerra, madre del 
magistrado Braulio Guerra Urbiola, quien junto con toda su familia, estuvo acompañado de numerosos 
amigos, tanto en la funeraria como en la misa oficiada en el templo de los Operarios de Cristo. Desde aquí 
les enviamos nuestra más sentida condolencia por la pérdida de tan distinguida dama. Descanse en paz. -
¡Preeeparen!- Felifer. Como era de esperarse, Felipe Fernando Macías Olvera se registró la semana pasada 
ante el comité estatal del PAN como precandidato a la presidencia municipal de Querétaro. “Vamos a 
defender todo lo bueno que hemos construido juntos,  vamos unidos a defender nuestra capital” declaró. 
Felifer se presentó acompañado de su abuelo Alfonso y su perro Stark. Ya. -¡Aaapunten!- Sin mañana. Hoy 
vence el plazo para obtener o renovar la credencial de elector, documento fundamental para votar e 
identificarse en la mayoría de los trámites. Hay colas, sí, por la costumbre de dejar todo para el Día del 
Juicio, pero de verdad es importante tener ese plástico que, como dice el lema del partido de Connie,  “es la 
llave de la democracia”, independientemente de preferencias. No deje pasar la oportunidad. Que no decidan 
otros por uno. -¡Fuego!- Innovadores. ¿Se acuerdan cuando la hoy precandidata de Morena al Senado, 
Beatriz Robles, se registró como aspirante a la gubernatura de  “Querétaro”? Bueno, pues la coalición de 
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Morena con PT y Verde sigue haciendo historia y ahora presentó convenio para 12 distritos, incluido 
¡“JALAPA de Serra”! ¡Porca miseria! (PA 1 y 2) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Sueño y realidad. Hemos visto y seguido el esfuerzo del padre Ricardo en una comunidad como Montenegro 
en SRJ. Ladrillo tras ladrillo y ahora un hermoso templo que les llevó 18 años. Felicidades padre. Felicidades 
Montenegro. (N) 
 
‘LA LUZ AL FINAL DEL CAMINO ’ 
Paciencia y comprensión han sido dos de las peticiones constantes que el titular de la Secretaría de 
Desarrollo Urbano y Obras Públicas (SDUOP) del estado, Fernando González Salinas, les ha solicitado a los 
queretanos cada vez que tiene que rendir cuentas sobre el retraso de las obras en Paseo 5 de Febrero. En 
la más reciente supervisión al avance de las obras, el funcionario reconoció que, gracias a la presión ejercida 
a la constructora ICA, se han logrado abrir a la circulación nuevas zonas y se estima que en marzo, o antes 
si es posible, la construcción esté concluida y la obra debidamente entregada. Las justificaciones a los 
retrasos e incumplimientos han sido los imprevistos; se culpó al mal clima, al frío y la lluvia, cuando en 
realidad gran parte de los problemas ocurrieron porque ni ICA ni la SDUOP sabían exactamente dónde se 
encontraban algunos de los servicios subterráneos, como cables, líneas de gas y tuberías de agua. Esto 
expone una gravísima falta de planeación y ejecución de la obra. Pese a los inconvenientes, el secretario 
afirma que, con el avance actual, ya “se ve la luz al final del camino”.  (AD) 
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